
香港文匯報訊（記者 梁悅琴）被問及鄰近北京十三陵的項目
被指囤地，長實集團主席李嘉誠昨重申，此項目的責任是當地政
府與原居民的溝通問題，他明白，政府要跟居民好好的聯繫和安
置，所以需要時間。
他又稱，長和系於內地很多城市都有投資，在內地的投資不是

看一、兩年短期，而是長期投資，每塊地都一定去發展，興建好
之後會出租或出售，從來都規規矩矩，從無囤地，亦無轉賣土
地，有些土地在很多年前已開始發展，一直都沒有停過。他說，
「除非政府沒法子交地給我們，現在交給我們的土地都是馬上發

展的，因為我們沒有資金或其他問題。」
他表示，明白中央政府不希望樓價繼續上漲，所以不

會有一本萬利的情況，但他相信，市場需求仍然有，內
地樓市市道好時，長和系也會買地，市況差亦會繼續買
地，長和系於內地亦有商場、寫字樓等投資項目，經營
上還是可以的。

香港文匯報訊（記者 梁悅琴）日本大地震
及海嘯會否影響長和系的業務，長和系主席
李嘉誠指出，長和系於日本有生意來往，但
投資很少，並無在當地有重大投資。

他指出，以往長和系曾跟其次子李澤楷於
日本合作建了一辦公大樓，但在很多年前，
已經賣了。至於碼頭業務會有些日本經香
港、中國內地的貨運，但比例相當少，最多
1%，其他業務都如港燈等都沒有因日本天
災出現任何問題。

被問及股神巴菲特認為現時是買入日股的
好時機，他是否同意，及對香港第二季股票
市場的看法，他謙稱：「巴菲特係專家，我
不是專家！」

至於李嘉誠基金會有份投資的Facebook
正計劃上市，他是否支持，李嘉誠指出，長
和系一般很少投資非上市公司，他也是以個
人基金會的名義投資Facebook，也有投資
其他小型高科技業務，也非Facebook賺得
最多，不過，他覺得Facebook很成功，會
長期持有。
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李嘉誠昨出席長和系2010年度業績記者會時指出，相信美
國未來一年都不會加息，今年亞洲經濟應該會幾好，尤

其是中國，並繼續比其他很多國家好。至於香港經濟於去年
持續穩健改善，在消費及貿易強勁復甦帶動下，實質本地生
產總值增長6.8%，惟環球商品及食品價格上升令通脹壓力增
加。

樓市受需求及政策左右
他認為，自從金融危機後，每個國家都求自保，令銀根鬆

動，亦令通脹滋生，如美國推出第一輪及第二輪量化寬鬆政
策，希望不要有第三輪量化寬鬆政策，這對美國來說是好
的，不會因經營者資金短缺而出現困難，這是無可厚非的，
他們要自保。但對其他國家而言，則會引來很多問題，以長
和系來說，如果做生意的盈利遠遠高於通脹，而派息亦高於
通脹，已經盡了責任。
由於預期通脹繼續維持於較高水平，以及鑑於失業率維持

於低水平、就業情況改善，及香港樓市需求基調穩固，李嘉
誠指出，由於有實質需求支持，本港物業交投於去年大部分
時間均錄得按年升幅，但鑑於政府於過去數月不斷推出穩定
樓價措施，預料未來樓市除由需求帶動，亦受政府各項樓市
政策所影響，但總體上物業市場應可維持健康發展。

有三至四成首期可置業
他續稱，政府加強調控地產措施，將令發展放緩，但因需

求強勁，集團對內地及香港的長遠前景抱有信心。過去幾個
月二手市場好活躍，香港一直有需求，土地有它的價值，只
要有足夠三至四成首期，買來自住都是對的，因為繼續會有
通脹。他指出，過去幾十年，就算最高價時候買，十幾年後
仍然覺得便宜。
長實副主席李澤鉅亦指出，所有政府都希望樓市健康發

展，在香港買樓屬長期投資，長和系也希望樓市健康。香港
政府的監管措施目的為確保樓市有穩定健康的增長，這對每
個人來說都是好事，長和系不會反對。
對於長實剛投得的元朗限呎盤地的地價不菲，未來售價料

達6,000元一呎，能否切合上車一族需要，李澤鉅出，政府推
出限呎地都是配合當地市場的需求，此地皮鄰近港鐵站，交
通方便，長實會按規定興建適合小家庭居住的單位。

適當時再增持公司股票
今年長和系都增加派息金額，李嘉誠過去一年亦持續增持

長和系股票，李嘉誠表示：「我只買自己信心大的，及以買
自己公司股票為主，過去相信我買自己公司的股票買得最
多。」至於公布業績後會否再增持？他只稱：「適當的時候
會再買！」被問及李嘉誠是否撐歐智華成為匯豐行政總裁，
他回應稱：「我曾擔任匯豐董事及副主席十多年，匯豐是一
家好銀行。」

香港文匯報訊（記者 梁悅

琴）全民設法抗通脹，長和系

主席李嘉誠昨表示，「通脹今日已

經來了，將來甚至愈來愈嚴重」，在通

脹環境加劇下，地皮有價，即使政府出

招，樓市需求仍然存在。因此，他認為，只要

有三至四成首期，現時買樓自住仍然是對的。他又

指出，相信美國未來一年不會加息，今年香港經濟預期穩

定，並繼續受惠於內地持續高速發展及穩步增長，但受到各

種外圍環境因素影響，市場波動在所難免，市民投資也要量

力而為。
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資料來源：差餉物業估價署及土地註冊處
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香港文匯報訊（記者 廖毅然）香港的貧富
問題深受政府及社會關注，長和系主席李嘉誠
昨日亦表達他對最低工資的看法。他認為最低
工資對低收入市民有幫助，但對小企業影響較
大，「低收入市民的確是較為困難，但小生
意、窮生意也相當難做」，因此雙方要找出平
衡點。
長實副主席李澤鉅亦表示，最低工資對大企業

的成本影響很微，長和系本身極少員工需要配合
最低工資政策作出調整。不過，他對茶餐廳或小
型公司等表示憂慮。和黃（0013）董事總經理霍
建寧則指，和黃普遍員工的薪金都不俗。

盼各界為香港前途 想
有記者問到，以前華資地產商被視為光榮，

但近年卻被指為「地產霸權」。李嘉誠表示，
他1940年來港，從一無所有做到今天，90%以
上的時間都在香港，一直見證 香港的發展，
「即使沒看參考書，我都寫得出香港的發展過
程」。
他認為，香港變得政治化，「批評社會是很

容易，但我不會去批評」。他說，「我們今天
在52個國家都有業務，明年之後可能52個國家
都賺錢，亦看到人家的長處和短處。對於香港

面對的問題，我只希望任何關心香港的人，雖
然香港現在已變得政治化，但都要為香港的前
途 想。」
記者再追問他香港現在有何問題及有何解決

方法？李嘉誠則笑稱，再說下去就會讓記者們
大做文章，「我不會這麼傻，讓你們有機會寫
一些諷刺我的說話」。其後記者再三請他發表
意見，他都表示「欲語無言」。

全家人捐出派糖六千元
對於財政預算案建議「派糖」，李嘉誠則表

示，全個家族會把所得的6,000元捐出來。自己
旗下的慈善基金每日都在醫療、教育等方面作
出貢獻。對於新移民未獲能享該項福利，他表
示，自己一向同情低收入人士。
當記者問到其他社會問題，例如對復建居屋

及關愛基金的看法，李嘉誠表示，這些屬政治
問題，不便評論。記者又問他對財政預算案的
評價，或有關下屆特首人選等問題，李嘉誠則
索性不予回應。
他說，有許多業績以外的事情想說，但「只

能說給自己知，否則又有多少人認同？」他又
笑指，「知名度高的人都會有過這種痛苦的經
驗」。

最低工資要取得平衡

香港文匯報訊 （記者 梁悅琴）受惠物業銷
售、投資物業重估及攤佔和黃（0013）盈利等
利好因素帶動，長實集團(0001)於2010年度的業
績勝市場預期，純利達264.78億元，勁升
35%，每股盈利11.43元，升35%；末期息每股
派2.45元，增加11.4%。全年派息為每股2.95
元，按年亦上升9.3%；派息比率則由31.8%回
落至25.8%。
期內未計物業重估前溢利為114.43億元，增

長26%，物業重估收益50.24億元，當中共同發
展公司投資物業的公平值增加47.33億元，主要
攤佔北京東方廣場的公平值增加為主。截至去
年底止，長實的資本負債比率為4.5%。
此外，去年12月長實佔16.7%權益及於年度

內在新加坡落成作收租的濱海灣物業(包括2幢
商廈及1座商場)，已售予由大股東李嘉誠等11
位港星富豪持有的新達城房地產投資信託基
金，為長實帶來22.1億元的收益。

港土儲足夠未來5年使用
長實集團副主席李澤鉅昨表示，現時長和系

於全球的土地儲備共有2.5億平方呎，單是香港
的土儲已足夠未來5年之用，去年長和系全球
的賣樓收益達550億元，銷售單位達9,317伙，
其中單是長實的全球銷售單位達7,700伙，收益
逾470億元。
其中香港大圍名城及盛薈自去年3月推售至

今已售出逾2,200伙，套現約190億元，亦成為
長實過去一年香港主要售樓收入來源之一，李
澤鉅指出，大圍名城及盛薈於去年度的入賬額
僅佔銷售額約逾20%，約70%銷售額將於今年
度入賬。

今年推4500伙可套300億
資料顯示，今年長實計劃推售4,500伙香港、

內地及海外的新盤，料可套現300億元，其中
香港佔7個新盤共約3,500伙，料值200多億元。
被問及長和系分拆北京東方廣場為主要資產

的匯賢房託上市進度，他只稱，現正申請上市
中，不能作答。
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香港文匯報訊 (記者 周紹基)金管局昨日公布的季報
指出，去年本港住宅物業交投十分活躍，土地註冊處
的買賣合約有13.5萬多份，是1997年以來的新高。根
據金管局內部估算，以家庭入息中位數及一般500呎
單位的按揭供款來計，今年1月的收入槓桿比率已達
54%，高於去年同期的44%，顯示供樓負擔已超過佔
家庭收入50%的警戒線。金管局指，住宅樓市的暢旺
情況，有跡象顯示已蔓延到工商物業。
金管局季報續指，儘管政府推出政策遏止樓市短期

炒賣，但由於市場以投資物業來對沖通脹，導致樓市
持續上升；與此同時，息口上升可能較預期要快，認
為銀行應審慎嚴格批核準則，留意物業及內地信貸的
發展。去年下半年，香港經濟增長強勁，失業率跌破
過去10年的趨勢率，物價上升動力有加快跡象。金管

局指出，金融體系繼續如常運作，信貸增長遠超於名
義產出，部分反映銀行跨境貸款活躍。

去年下半年人幣存款急增
報告又提到，2010年香港發行人民幣債券總值360

億元，按年增加200億元，增幅高達2.25倍，同時人民
幣存款增速亦於去年突然加快。金管局認為，去年促
進人民幣債券市場迅猛發展的政策因素，包括闡明了
發債體類別、發行規模及方式、投資者主體等方面，
均可按照香港的法規和市場因素來決定，以及在清算
協議作出修改後，任何公司均可以開立人民幣存款帳
戶，而個人及公司帳戶間的跨行轉帳不再有限制，讓
參與香港人民幣債市的發債體及投資者類別大幅增
加。

此外，香港的人民幣存款於去年上半年增加43%
後，下半年突然大幅增加250%，也是推動人民幣業
務快速發展的重要因素。該局表示，香港是推動人民
幣在國際市場上更廣泛使用的重要試驗場地，隨 人
民幣資金規模的增長，香港將可以更好地滿足發債機
構的人民幣資金需求，在促進離岸人民幣發債活動方
面的角色日顯重要。

今年港通脹預測為4.5%
季報又預料，今年本港通脹基準預測為4.5%；另

外，金管局評估，人民幣若較基準水平升值8%，將
使香港的通脹率上升0.62個百分點；至於人民幣升值
將導致物業價格及租金上升，但一般會在一年後才較
明顯，其中租金升幅亦會較輕微。

金管局：供樓佔收入比率已超五成

長和系：
在內地從無囤地
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